

VILAR, J.B. *Manuel Matamoros, fundador del protestantismo español actual*. Granada, 2003, Ed. Comares. VILAR, J.B.: *Manuel Matamoros, fondateur du protestantisme espagnol contemporaine*. Pau-Orthez, 2003, Editions Gascogne.

A su ya extensa bibliografía sobre el protestantismo y las minorías religiosas en la España Contemporánea, que le acredita como una de las máximas autoridades en este campo historiográfico, Juan Bautista Vilar ha añadido recientemente un nuevo libro; una biografía de *Manuel Matamoros*, que aparece, con pocos meses de diferencia, en dos versiones; la original española, publicada en Granada, y la traducción francesa, editada en Pau-Orthez; ciudades estrechamente vinculadas a la peripecia vital del personaje estudiado.

El autor de *Intolerancia y libertad en la España Contemporánea: Los orígenes del protestantismo español actual* (Madrid, 1984) —una contribución esencial al conocimiento de la lucha por la libertad religiosa en España— nos ofrece en esta obra un documentado estudio sobre el personaje que puede ser considerado “principal reactivador de la Reforma en el siglo XIX” y “fundador del protestantismo español actual”, como reza en el título.

Una biografía de difícil factura, dada la dispersión de las fuentes; pero que el autor ha conseguido recopilar con el tesón y la energía que caracterizan a su labor investigadora tras recorrer y examinar no menos de una veintena de archivos públicos y privados en España, Francia, Reino Unido e Italia.

Organizado en diez capítulos y un epílogo, el libro comienza con el estudio de los orígenes familiares de Matamoros (su padre, teniente de artillería, murió cuando tenía tres años), el establecimiento de la familia en Málaga después de hacerse cargo de una herencia, el efímero paso del joven por la Academia Militar de Toledo y sus primeros contactos con el cristianismo evangélico en Gibraltar. Tras su conversión, Matamoros se entregó a la labor proselitista con el entusiasmo del neófito, consiguiendo frutos que le valieron ser invitado por los protestantes franceses a trabajar en Barcelona, ciudad en la que se instaló en 1859.

A partir de aquí empezaron sus tribulaciones: detención y encarcelamiento por orden del orden del Gobernador de Granada tras un registro en la casa de un correliionario donde se hallaron cartas suyas y otros documentos sobre las comunidades evangélicas organizadas en España; traslado a la ciudad andaluza para responder ante los tribunales de la acusación de intento de subvertir la religión del Estado; largo cautiverio de tres años en penosas condiciones que le agravó su delicada salud.

Los capítulos dedicados a la prisión y proceso de Matamoros y sus compañeros así como el eco internacional del mismo constituyen el núcleo central de la obra. En ellos se estudia la persecución desplegada en la España isabelina contra los grupos evangélicos, a los que se intentó involucrar en la insurrección de Loja de 1861, y la campaña en favor de los “cristianos cautivos de Granada” y en pro de la libertad religiosa en España que tuvo su principal apoyo en el Reino Unido y numerosos seguidores en otros países protestantes.

La presión de la opinión pública y de las asociaciones religiosas consiguieron que se hicieran gestiones por diversas vías ante el gobierno español para la liberación de los presos. Dichos esfuerzos no impidieron que se dictaran duras sentencias de prisión contra los encausados pero sí lograron que éstas fueron conmutadas por el destierro. La España de Isabel II, afirma Vilar, consiguió seguir siendo identificada en el mundo culto y desarrollado como el país de la intolerancia y la Inquisición.

El libro se cierra con los capítulos dedicados a los años de exilio de Matamoros, que comprenden una breve estancia en Inglaterra –que resultó decepcionante para el personaje– y su posterior establecimiento en el sur de Francia, desde donde, a pesar de su frágil salud, desplegó una intensa actividad proselitista orientada sobre todo a la formación religiosa de jóvenes. Su temprana muerte, ocurrida en Lausana en 1866, interrumpió una vida dedicada por entero al ministerio evangélico.

El género biográfico, tan en boga en los últimos tiempos, y la historia de las minorías religiosas se enriquecen con esta obra, absolutamente recomendable, de Juan B. Vilar.

*Cristóbal García Montoro*